

20 – 28 MAYO

LAS CELEBRACIONES PARA LOS 500 AÑOS DE LA LLEGADA DEL EVANGELIO Y LOS PRIMEROS FRANCISCANOS EN MÉXICO

Del 20 al 28 de mayo, el Definitorio general ha sido huésped de la Provincia del Santo Evangelio en México, para la celebración de los 500 años de la llegada del Evangelio y de los primeros frailes franciscanos, los llamados “12 Apóstoles”, en el país. Fueron muchos los eventos institucionales, celebrativos y devocionales en los que participó el Gobierno general OFM.

ENCUENTRO CON LA CONFERENCIA “NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE”



El 23 de mayo se realizó el encuentro de la Conferencia “Nuestra Señora de Guadalupe” con el Definitorio general en Veracruz,

México, dentro del contexto de la celebración de los 500 años de la llegada de los 12 apóstoles franciscanos a México.

El encuentro dio inicio con las palabras de bienvenida del presidente de la Conferencia Fr. Fredy Gálvez Angulo, OFM: «A 500 años de la llegada del Evangelio, existen nuevos retos y desafíos por afrontar para el cumplimiento de nuestra misión evangelizadora. Las necesidades actuales y los desafíos globales tienen nuevas exigencias que, en virtud de nuestro compromiso público de ser hermanos menores a ejemplo de San Francisco, nos llaman a recordar que nunca debemos tener miedo a volver a empezar». Así mismo Fr. Fredy agradeció la presencia del Ministro general y su Definitorio en esta celebración.

Fr. Joaquín Echeverry, Definidor general para la Conferencia de Guadalupe, agradeció a los Ministros provinciales su disponibilidad de enviar frailes para misiones y servicios según las necesidades de la Orden. Se continuó con un diálogo con el Ministro general sobre las realidades de >>

AGENDA DE LA CURIA GENERAL

- Del 3 al 4 de junio, el Ministro general, Fr. Massimo Fusarelli, acompañado por los Definidores generales, Fr. César Külkamp y Fr. Joaquín Echeverry, estuvieron en Bogotá, Colombia, para el Capítulo provincial de la Provincia de «Santa Fe»; hasta el 11 de junio estará en Ecuador con Fr. César Külkamp visitando la Provincia de San Francisco en Quito.
- Del 12 al 14 de junio, Fr. Massimo asistirá en la Curia general a al encuentro de Recaudadores de fondos OFM; el 13 de junio estará en el *Antoniano* para la fiesta de San Antonio de Padua.
- Del 15 al 16 de junio, participará en el Capítulo de las

Esteras de la Provincia de San Miguel Arcángel en Italia. Del 17 al 22 de junio estará en Francia para la visita a la Provincia del Beato Juan Duns Escoto.

- Del 27 de mayo al 2 de junio, Fr. Francisco Gómez Vargas y Fr. Dennis Tayo, Secretario y Animador del Secretariado general para las Misiones y la Evangelización, estuvieron en el encuentro del Consejo Internacional para la Evangelización Misionera (CIME) en Estambul, Turquía.
- Del 30 de mayo al 5 de junio, Fr. Albert Schmucki, Definidor general y Director de la Oficina para la Protección, visitó la Provincia de Nuestra Señora de Guadalupe en América Central y Caribe.

cada Entidad, hablaron sobre cómo ayudar a las personas en la realidad de migración, tráfico de personas y narcotráfico como parte de la misión franciscana. Así mismo se tocaron los temas sobre protección de menores, formación inicial, regularización de frailes en situaciones irregulares y sobre no centralizarse solamente en la atención de parroquias sino a la evangelización como hermanos menores desde un proyecto de vida y misión.

Por la tarde, el Secretario general, Fr. Antonio Maria Iacona presento el nuevo Manual del Secretario provincial, haciendo énfasis en los cambios que se han hecho al mismo, pidiendo realizar los procedimientos y acciones necesarias, según las modificaciones de los procedimientos de la Curia general. Así mismo presento el funcionamiento de la Base de datos de la Orden.

Por la tarde el Ministro general, Fr. Massimo Fusarelli, en su discurso invito a los provinciales a darle un impulso diferente a la misión, que abarque toda la vida de los frailes desde una misión más compartidas entre los hermanos: «La misión no es sólo una actividad o una obra, es el alma de nuestra vida evangélica, que debe integrarse con nuestras prioridades: la vida de contemplación y penitencia en fraternidad, la formación y los estudios, la minoridad y la pobreza, el testimonio por la paz y el cuidado de la casa común», enfatizo Fr. Massimo.

También invito a los hermanos a que la misión parta siempre desde el carisma, ya que no basta solamente hacer cosas buenas: «Necesitamos urgentemente reavivar esta profecía para que la llama del carisma no se apague y extinga en nosotros», continuo dando un panorama de la estructura de las Entidades de la Orden en el mundo, mostrando como algunas provincias se están reduciendo y otras creciendo, en base a esto ha pedido replantear la estructura y la misión de las entidades de la Conferencia: «Ahora necesitamos dar un paso más para que esta colaboración se convierta en una presencia y una misión estables, más allá de las fronteras nacionales, culturales y lingüísticas».

El encuentro se concluyó con la Eucaristía en la catedral de Veracruz, en donde el Ministro general recordó que hace 500 años los 12 apóstoles no vinieron a replicar lo que hacían en España, vinieron a evangelizar de una nueva forma. «¿Qué podemos aprender?... Que Dios está con nosotros y en medio de nosotros, nosotros podemos ser testigos de esta realidad, con los doce apóstoles hemos aprendido que podemos vivir de una manera nueva», dijo Fr. Massimo.

Descargar el mensaje del Ministro general:
[Español](#) - [Italiano](#)

ENCUENTRO CON LA UCLAF



El 24 de mayo se realizó el encuentro del Gobierno general con la UCLAF en Veracruz, México. Se inicio con la Eucaristía en la catedral de Veracruz presidida por el Vicario general Fr. Ignacio Ceja, OFM «La fiesta de la dedicación de la basílica de San Francisco es una excelente ocasión para profundizar las implicaciones para nuestra vida y misión del acontecimiento que en estos días aquí estamos celebrando: los 500 años de la llegada de los “doce apóstoles” franciscanos. Estos hermanos nuestros, dándose a la tarea de evangelizar a los pobladores de estas tierras, no solo pusieron los cimientos de la Iglesia en México, sino que iniciaron una de las empresas evangelizadoras más insignes de la historia de la Iglesia y de nuestra Orden». Comentó en su homilía el Vicario general.

El encuentro continuó en el teatro Clavijero con la conferencia magistral de la Hermana Liliana Franco Echeverry con el tema “Los desafíos de la Vida Religiosa para América Latina a partir del Sínodo de la sinodalidad”. Inicio hablo sobre cinco claves del espíritu de la sinodalidad imprescindibles: El arte de escuchar, la mirada contemplativa e la realidad, desprender las formas antievangélicas, la itinerancia existencial y geográfica y por último la salida misionera en intercongregacionalidad e interculturalidad.

La hermana invito a ver la misión en clave de sinodalidad: «La gran misión es ayudar a construir el “Nosotros” eso quiere conversión. Invito a los franciscanos a que se note en ellos Francisco, Clara, y el olor a Evangelio en la vida». Continué diciendo que urge una conversión pastoral en clave misionera para hacer posible el nosotros eclesial, trascendiendo singularidades para vivir en el don de la pluralidad.

El encuentro continuó con el mensaje de Fr. Massimo Fusarelli, Ministro general, quien recordó que los doce apóstoles tuvieron un encuentro totalmente >>>

nuevo, ellos pudieron realizar su misión evangelizadora gracias a su sólida preparación cultural y la lectura de los signos de los tiempos.

Para saber más www.ofm.org

Descargar el Mensaje del Ministro general:

[Italiano](#) - [Español](#) - [Português](#)

EL LEGADO DE LOS “12 APÓSTOLES” PARA LOS FRAILES DE HOY



El día 25 de mayo se continuó la celebración de los 500 años de la llegada de los primeros franciscanos a México. Se realizó una procesión en la ciudad de Veracruz partiendo del templo del Cristo del Buen Viaje hacia el auditorium Benito Juárez.

Al inicio Fr. Massimo Fusarelli recordó las palabras con las que Fr. Francisco de Quiñones, Ministro general de la Orden en aquel tiempo, envió a los primeros 12 franciscanos: “Sean portadores del don del Evangelio y evangelicen de forma sencilla en medio de las Personas”. Fr. Joel Cosme Torres, Ministro provincial de la Provincia del Santo Evangelio, dijo que hoy a la luz de los 500 años de la llegada de los doce apóstoles podemos replantearnos diversas cosas: como seres humanos, estar siempre abiertos al otro; como cristianos, estar atentos a la práctica y vivencia del don del Evangelio; como franciscanos, a no olvidarnos de estar al lado de los más pequeños: los pobres. Con estas palabras se dio inicio a la procesión.

Al llegar al auditorium Benito Juárez se celebró la eucaristía en la Solemnidad de la Santísima Trinidad presidida por Fr. Massimo Fusarelli. Él dijo: “La luz expresa el misterio de Dios en cada cultura, en cada religión, para nosotros significa que Dios es misterio de Amor, de verdad, de Paz de eternidad de sublimidad, son todas verdades obtenidas en la revelación del Evangelio”. El Ministro general continuó haciendo las siguientes preguntas: ¿Qué luz a llevado a los doce apóstoles a estos pueblos? y ¿Qué luz ellos siguen llevando a nosotros? Como respuesta a estas

preguntas ha resaltado tres luces: la luz de la vida, la luz de la paz y la luz de la dignidad humana. Finalizó diciendo que hoy estamos llamados a defender y promover estas tres luces en esta realidad que vivimos hoy, en contra de la muerte, la guerra, y el poder que quita la dignidad de cada persona. Después de la procesión se realizó un concierto musical con el grupo Jesed quienes presentaron 5 cantos nuevos que realizaron en conmemoración de los 500 años de presencia franciscana en México y que formarán parte de un disco que será publicado al final del año.

CHOLULA, PUEBLA

El 26 de Mayo el Definitorio general con los Ministros provinciales de la UCLAF visitaron el Convento de San Gabriel Arcángel en Cholula, Puebla. Así mismo visitaron la Biblioteca Franciscana UDLAP en donde Fr. Massimo Fusarelli inauguró la exposición de los libros de escritores franciscanos de la Provincia del Santo Evangelio de México del siglo XVI al XVIII, en conmemoración de los 500 años de la presencia franciscana.

PEREGRINACIÓN A LA BASÍLICA DE NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE Y CLAUSURA DE LA UCLAF

El 27 de Mayo en la Ciudad de México se realizó la peregrinación a la Basílica de Nuestra Señora de Guadalupe, iniciando con una procesión por la Calzada de Guadalupe hasta la Basílica en donde se ha celebrado la eucaristía presidida de Fr. Massimo Fusarelli. Al inicio se dio lectura al mensaje del Papa Francisco a los obispos, frailes y fieles que se han reunido para conmemorar los 500 años de la llegada de los 12 apóstoles de España a México: “Al llegar aquellos hermanos menores llevaban el corazón y la vida llenos de la alegría del Evangelio, tenían la certeza de ser portadores de una esperanza que no defrauda, sino que es fuente de un gozo... Hay que volver a escucharlos y anunciar el Evangelio siempre con renovada creatividad, esta es la misión que todavía hoy ustedes mantienen”, se escuchó en el mensaje. Así mismo, el Papa exhortó a los frailes a continuar poniendo en práctica el apelativo “Motolinía” el cual recibieron de los indígenas por vivir como pobres en medio de los pobres.



Posteriormente el Ministro general en su homilía dijo: «Nuestra señora de Guadalupe es un extraordinario y maravilloso ejemplo de inculturación. Que expresó a través de la forma en que se presentó, en las palabras de San Francisco: “La virgen hecha Iglesia”, ella debería ser y es el verdadero modelo para nosotros, Iglesia de Dios, Iglesia que puede testimoniar a todos que el cielo no es un cuento de hadas y no está lejos, que Dios no está arriba y no es inalcanzable, sino que está aquí con nosotros, entre nosotros, conviviendo y construyendo una verdadera vida».

Por la tarde se realizó la clausura del encuentro de los Ministros provinciales de la UCLAF y el Gobierno general con un dialogo en el auditorio del Centro Educativo Fray García de Cisneros.

Por la noche participaron en una oración ecuménica en la Iglesia Metodista Santísima Trinidad en favor de las iglesias y la paz del mundo junto al Obispo Agustín Altamirano Ramos de la Iglesia Metodista y las pastoras Edith Molina Valerio y Elizabeth Romero Ríos.

“GRECCIO Y LA VERNA. FUENTES DE JUSTICIA, PAZ Y RECONCILIACIÓN” CURSO INTERNACIONAL DE JPIC DE 2024

La Oficina general de Justicia, Paz e Integridad de la Creación (JPIC) y la Pontificia Universidad *Antoniana* (PUA) de Roma llevaron a cabo del 20 al 26 de mayo de 2024 el curso anual para animadores JPIC de la Familia franciscana.

A las palabras de bienvenida de Fr. Daniel Rodríguez Blanco, OFM, le siguió el saludo inaugural de Fr. Agustín Hernández, OFM, Rector de la PUA, quien presentó algunas líneas generales de la licencia en filosofía con especialización en “Ecología Integral” que su universidad ofrece.

Durante las mañanas en el recinto del Aula A de la PUA se ofrecieron los fundamentos de la justicia, la paz y la reconciliación a nivel bíblico (Fr. Darko Tepert, Secretario general para la Formación y los Estudios OFM), del Magisterio de la Iglesia (Prof. Sergio Tanzarella) y de la espiritualidad franciscana (Fr. Giuseppe Buffon, OFM).

Este curso se venía realizando por más de una década de manera ininterrumpida hasta que fue suspendido a causa de la pandemia del COVID-19. En el 2024 fue retomado con una respuesta positiva ya que asistieron alrededor de cincuenta personas entre participantes y profesores invitados provenientes de al menos veinticuatro países de Asia, África, Europa y América Latina.

En aquel espacio académico también resonaron las voces testimoniales de miembros de la familia franciscana que conviven diariamente con la guerra en Medio Oriente, el Congo, Sudán del Sur, Myanmar, entre otros.

Por las tardes se presentaron diversos proyectos de construcción de paz: Nagasaki, Japón (Fr. Francis Furusato, OFM); la Paz Total de Colombia (Prof. Jairo Agudelo); El Instituto Franciscano para la Cultura de la Paz en Split, Croacia (Fr. Mijo Dzolan, OFM); el proceso de reconciliación en Ruanda y el Congo (Fr. Jean-Claude Mulekya, OFM); el diálogo interreligioso en Estambul, Turquía (Fr. Antonio Duma), y la propuesta del filósofo cubano-alemán Raúl Fonet-Betancourt, a saber, la filosofía intercultural: filosofía para el diálogo y la convivencia en un mundo conflictivo.



En la última jornada, Fr. Taucen Girsang y Fr. Daniel Rodríguez Blanco, de la Oficina general JPIC OFM, desarrollaron los temas de la espiritualidad, el perfil y la misión que acompaña a los animadores JPIC de la familia franciscana.

Un momento especial de la semana fue la visita a Monte Alvernia y a Asís. Las fraternidades de Santa María de los Ángeles y de La Verna acogieron con afecto y alegría a los participantes del curso, compartiendo con ellos el almuerzo. La guía de la visita a la ciudad de la paz estuvo a cargo de Fr. Antonio Lanzi, OFM.

En este curso se constató que se habla más de la guerra que de la paz, los franciscanos seguimos construyendo la justicia, la paz y la reconciliación en diversas partes del mundo, es la herencia recibida de Jesús de Nazaret y de san Francisco de Asís.

© fotos: Oficina de Comunicación de la Universidad Pontificia Antoniana

CURIA GENERAL, DEL 10 AL 18 DE MAYO

ENCUENTRO CON NUEVOS MINISTROS PROVINCIALES Y CUSTODIOS

Del 10 al 18 de mayo, el Definitorio general tuvo su encuentro con los nuevos Ministros provinciales y Custodios de la Orden en la Curia general.

Al encuentro asistieron 21 hermanos provenientes de distintos países. Como siempre, el objetivo fue la formación de los nuevos Ministros y Custodios, el conocimiento mutuo y la escucha fraterna, elementos fundamentales para la vida de la Orden.

Durante el primer día, el Ministro general, Fr. Massimo Fusarelli, basándose en la llamada del profeta Elías (1Re 17,1-24), se detuvo en el sentido de la llamada (“No somos los salvadores de la Provincia.... Más bien, estamos llamados a acompañar una parte de su camino”), la comparación entre ideal y realidad (“El margen entre el ideal evangélico y la realidad concreta es a menudo muy estrecho y sufrimos porque no es fácil encontrar aquí mismo un espacio de acción y de cambio”), la escucha del Espíritu (“La elección renovada de nuestra identidad de hermanos y menores, centrada en la relación con Dios y en la vida de comunión fraterna para la misión entre y con los pobres, es lo que el Espíritu nos pide con fuerza”), dando después tres indicaciones sobre cómo avanzar hacia el futuro, hecho de luces, pero también de sombras.

La jornada concluyó con el rezo de vísperas y la Eucaristía celebrada por el Vicario general, Fr. Ignacio Ceja, quien en su homilía recordó también la importancia de la llamada, “como animadores de los hermanos”, a ser testigos de la belleza de la vocación, ayudándonos mutuamente a realizarla, sin tener miedo a las dificultades que seguramente habrá que afrontar, pero con paciencia, la misma paciencia que Dios tiene con los hombres. Fr. Ignacio concluyó con una referencia a la felicidad a la que llama el Evangelio: “Felicidad verdadera, profunda, que a veces pasa por el dolor y la renuncia, pero que es fecunda en la vida”.

En los días siguientes, se celebraron reuniones con los distintos Secretarios y Oficiales de la Curia; los nuevos Ministros también tuvieron la oportunidad de un encuentro personal con el Ministro general, visitaron algunas oficinas de la Curia y la Universidad Pontificia Antonianum. Se dedicó un día entero al tema de la Protección de Menores y Adultos Vulnerables, con el objetivo de introducir una política y un código de conducta en cada Entidad de la Orden. En su homilía de la Eucaristía del 17 de mayo, Fr. Massimo ha comentado el Evangelio de Sn. Juan: «Hemos escuchado el diálogo entre el Resucitado y Simón, a quien Jesús da el mandato de autoridad. El centro de atención no es el poder, sino el amor, que madura en la relación personal entre Jesús y Simón. El nuestro es un ministerio de amor y misericordia, según San Francisco. ¿Por qué? Proviene de la relación personal con Jesús, que significa conocimiento, familiaridad, amistad, mutua, familiaridad que ha crecido en medio de muchos acontecimientos, incluida la traición. Jesús llama a Pedro por su nombre y le pide “más amor”. Pedro no dio su vida por sus hermanos. De hecho, la autoridad no procede de la buena voluntad».

El sábado 18, los nuevos ministros concluyeron el encuentro peregrinando a Asís.

Descargar el discurso del Ministro general:
[Italiano](#) - [English](#) - [Español](#)

Descargar la homilía del Ministro general: [Italiano](#) - [English](#)

LIBROS FRANCISCANOS

«¿Quién eres Tú...? ¿Y quién soy yo...?»
[Subir al monte Alverna para orar con Francisco de Asís](#)

Fr. Francisco Pérez Hermoso, OFM
Ed. Fr. Arantzazu

[Per una Teologia dell'ospitalità](#)

Claudio Monge
Prefazione di Enzo Bianchi
TS Edizioni

MAYO 2024

EN OPINIÓN DE... FRAY MASSIMO



Del 15 al 20 de abril pasado visité a los frailes de la Custodia de Tierra Santa, especialmente para estar con ellos durante un breve tiempo mientras la guerra hacía estragos. Absorbí en las calles, entre las casas y sobre todo entre la gente

tanta tensión y miedo, y confieso que aún llevo dentro de mí su eco.

Intento escuchar esta resonancia interior para discernir la época oscura de la historia que estamos viviendo. La mentalidad bélica se extiende cada vez más y me pregunto hasta qué punto afecta a nuestras formas de pensar y de sentir, de leer la realidad y de actuar, y como creyentes cómo afecta a nuestra imagen de Dios y a nuestra relación personal y comunitaria con Él.

Las noticias que escuchamos sobre las guerras que tienen lugar en todo el mundo no son sólo noticias. Está en juego algo mucho más grande. Nos damos cuenta de que la guerra amenaza con entrar en nosotros, nos cambia, nos lleva a la resignación y a encerrarnos en nosotros mismos, nos quita el gusto por el futuro.

La guerra, con su agresividad que convierte al otro en enemigo, está dentro de nosotros y sabemos que, en cierto

modo, somos corresponsables de ella. El pecado tiene, de hecho, una dimensión social.

En Tierra Santa respiré el aire nefasto de la guerra y sus consecuencias, como en mis visitas a Ucrania, a Goma, a las fronteras de Haití, a Sri Lanka y Sudán del Sur, al norte de Mozambique.

Francisco de Asís no se resignó a la idea casi ineludible de la guerra. La rechazó siendo joven y de adulto buscó un camino distinto, el del encuentro con el otro, descubierto como compañero de humanidad y no como enemigo. Lo suyo era un riesgo, no sabía con quién se encontraría en el campo contrario ni cómo le iría. Cruzó los campamentos de los cruzados y de los sarracenos ante la sorpresa y el escepticismo de casi todos. Francisco cruzó una frontera invisible, un muro infranqueable. Por eso puede entonces proclamar el Evangelio con libertad y mansedumbre, sin gritar. La paz, que es un don celestial, ha moldeado su forma de ser y de actuar, de mirar y de sentir, de hablar e incluso de callar. Antes de conformarse a Cristo con los estigmas, se conforma con un corazón manso y humilde, el de un hermano menor, sin barreras.

Hoy parece imposible volver a proponer un modelo semejante, o un deseo. Un sueño, una ilusión. Sin embargo, lo necesitamos tanto, a causa del realismo de los poderosos y prepotentes de este mundo que se muere. He interceptado este grito de paz y reconciliación en los ojos de los pequeños y los pobres que abarrotan los campos de refugiados de Goma y Yuba, que cruzan en silencio las calles de Jerusalén y Belén, que lloran en Haití, que preguntan por qué con la fuerza muda del dolor esperan en Ucrania ante las tumbas de muchachos demasiado jóvenes para morir así. Sigo gritando: ¿hasta cuándo, Señor?

Ordo Fratrum Minorum



Secretarius Generalis

Comunicado del Definitorio general correspondiente al Tiempo Fuerte del mes de mayo de 2024

El Tiempo Fuerte del mes de mayo se llevó a cabo del 4 al 15 en la Curia general "Santa María Mediadora", Roma. Otras sesiones "extraordinarias", de cuyo resultado se informa en este Comunicado, se vivieron en Filipinas (10 de abril), durante el encuentro del Definitorio general con la Unión de Conferencias de la FCAO (EAC y SAAOC), y los días 14 y 17 de mayo, de nuevo en la Curia general.

Descargar: [Italiano](#) - [English](#) - [Español](#)

MUNDO OFM

Profesiones solemnes en el Cairo, Prov. de la Santa Familia en Egipto.



Fiesta de la dedicación de la Basílica de San Francisco en Asís.



Taller de *Franciscans International* sobre los Derechos Humanos en Madagascar.



Ordenaciones diaconales en la Prov. del Santísimo Nombre de Jesús en Italia.



Card. Pizzaballa, Patriarca latino de Jerusalén en el Monte Nebo (Custodia di Terra Santa).



Encuentro sobre Nuevas Formas en Katowice-Panewniki, Prov. Asunción de la BVM en Polonia.

CELEBRACIONES HECHAS EN TODAS LAS FRATERNIDADES OFM EN LA INDIA

CELEBRACIÓN DEL CENTENARIO DE LA IMPRESIÓN DE LAS LLAGAS DE SAN FRANCISCO EN LA INDIA



ASSISIVANAM, CASA DE FORMACIÓN DE BASE, MADAPURACHAL, KERALA

Assisivanam inició el VIII Centenario de la impresión de las llagas con una ceremonia memorable el 15 de febrero de 2024. La celebración litúrgica, dirigida por Fr. Johnson MV (Guardián), estuvo impregnada de una profunda reverencia y devoción para honrar este significativo acontecimiento de la vida de San Francisco. Cada miembro de la fraternidad participó

de todo corazón en la ceremonia, que se desarrolló en tres segmentos distintos, simbolizando momentos cruciales en la vida de San Francisco. El ambiente se enriqueció con lecturas inspiradoras de biografías e himnos, que añadieron profundidad espiritual y contexto histórico a la ocasión. [...]

PARROQUIA DEL CONVENTO SHALOM, HYDERABAD, TELANGANA

El 22 de marzo de 2024, último viernes de Cuaresma, inició el Jubileo de los Estigmas de San Francisco. Fr. Chinna, Guardián, presidió la misa y la liturgia, animada por la presencia de las hermanas de la FMM y de las vecinas Hermanas Catequistas de Santa Ana (CSA), junto con los fieles reunidos para la ocasión. La comunidad parroquial organizó minuciosamente la liturgia, con la ayuda entusiasta de los jóvenes y los coristas. El tema del Jubileo, «Una nueva vida a partir de las llagas», resonó a lo largo de la homilía pronunciada por el párroco, el Fr. Praveen D'Souza. Como parte de la celebración del Jubileo, todos los viernes se harán reflexiones especiales y se recitará la oración >>>

del Jubileo. La liturgia comenzó con conmovedoras lecturas de la vida de San Francisco, seguidas de la solemne procesión de la Cruz de San Damián y el descubrimiento del Logotipo del Jubileo en la iglesia.

PARROQUIA DEL CONVENTO DE SAN SEBASTIÁN, MADHAVARAM, TAMILNADU

El 8 de abril de 2024, la Fraternidad de San Sebastián, la Fraternidad OFS y los feligreses inauguraron el Jubileo del VIII Centenario del Don de los Estigmas a nuestro Santo Padre

Francisco de Asís. Fr. Saji Mathew, Vicario Provincial, presidió la Liturgia mientras los Miembros de la OFS animaban la Liturgia. Cuando los feligreses se reunieron para la Eucaristía conclusiva de la fiesta de San Sebastián, en número de más de mil, un profundo sentimiento de oración y admiración envolvió la liturgia, honrando este significativo acontecimiento en la vida de San Francisco de Asís. Aumenta la expectación ante la próxima celebración de la fiesta de los Estigmas, el 17 de septiembre.

Para saber más www.ofm.org

CAPÍTULOS DE LAS ESTERAS

PROVINCIA DE LA INMACULADA CONCEPCIÓN EN POLONIA.



Del 23 al 25 de mayo se celebró en Kalwaria Zebrzydowska (Polonia) el Capítulo de las Esteras de la Provincia de la Inmaculada Concepción de la Bienaventurada Virgen María, con el lema: “Carisma, Comunión y Misión”. El Capítulo, presidido por el Ministro provincial, Fr. Egidiusz Włodarczyk, contó con la participación de 54 personas: además de los frailes, participaron también las religiosas de la familia franciscana y los hermanos de la OFS. El trabajo en grupos, la oración, el diálogo y el intercambio de experiencias fueron los puntos principales de este encuentro.

Bajo una atmósfera de alegría, los participantes procuraron reflexionar (según las recomendaciones del Ministro general y del Definitorio general) sobre la necesidad del carisma franciscano en el mundo de hoy y sobre el fenómeno de la persona de San Francisco. Los capitulares, ayudados en su reflexión por Mons. Robert Woźniak, experto sobre el franciscanismo en Polonia, intentaron seguir tres principios: ser, hablar y escuchar.

En uno de sus discursos, Mons. Robert enfatizó: «El carisma de reparar la Iglesia que San Francisco recibió de Cristo

crucificado no ha perdido nada de su actualidad. Como nunca antes, la Iglesia nos necesita a ustedes, franciscanos. Busquen su carisma. ¡Descúbralo! Un carisma es un don que se da gratuitamente. Sólo podemos aceptarlo. La renovación del carisma es ante todo un volver a Jesús».

Las propuestas surgidas del Capítulo serán procesadas y enviadas a la Conferencia Eslava del Norte.

PROVINCIA DE LA INMACULADA CONCEPCIÓN (EEUU)

El Capítulo de las Esteras 2024 fue el culmen de un proceso iniciado durante el otoño del 2023 en el que participaron grupos de cuatro Provincias de Estados Unidos y Canadá. Participaron en este proceso 36 Franciscanos seculares, 36 profesos solemnes, tres profesos simples, un postulante, tres religiosas franciscanas y dos hermanas clarisas. Durante los encuentros regionales, los participantes, repartidos en dos grupos, reflexionaron sobre los temas: Renovar nuestra visión; Caminar con un estilo particular; Abrazar el futuro. Cada grupo extrajo conceptos de los temas y se les solicitó que realizaran un análisis DAFO (Debilidades, Amenazas, Fortalezas y Oportunidades) de cada concepto. Tras una pausa, los dos grupos se reunieron para compartir sus análisis y encontrar puntos en común y diferencias. A continuación, se destacaron algunos de los conceptos más importantes.

El Capítulo de las Esteras a nivel provincial se celebró conjuntamente con un retiro para los frailes. La reunión con 34 frailes, más 17 seculares, religiosas y monjas tuvo lugar el sábado 11 de mayo, al término del retiro.

Se celebraron tres sesiones. En la primera se separó a los frailes de los seculares, las monjas y las religiosas. Se solicitó a todos los miembros que revisaran las respuestas de las regiones publicadas en el sitio web de la Provincia, junto con otro material relevante. Pidieron a cada grupo responder a las siguientes preguntas: “¿Qué es el Carisma?”, “¿Quiénes somos los frailes?”, “¿Qué es lo que nos hace únicos?”.



En la segunda ronda, se invitó a los participantes a formar grupos de cinco y a pasar de una mesa a otra, mezclando frailes y participantes seculares/religiosas. En esta sesión, los grupos debatieron qué significaba “Caminar con un estilo particular”. El tercer momento se centró en “A quién y cómo servimos”, para que los participantes pudieran identificar los lugares más importantes para ellos. Una vez abordadas todas las áreas, los participantes se reunieron de nuevo en sesión plenaria. Aquí, los grupos analizaron los resultados de las dos sesiones anteriores para familiarizarse con los conceptos y los resultados del debate. A continuación, se solicitó a la sesión plenaria que clasificara sus respuestas a la encuesta para encontrar los mayores puntos en común.

Los Hermanos Menores de la Provincia de la Inmaculada Concepción ven la necesidad de un cambio en la futura dirección de la Orden y de la Provincia. Confiando en la Divina Providencia y cooperando con el Espíritu Santo, creen que

necesitan dedicarse más a la oración, a la vida en común, a la sencillez y a la alegría evangélica. Según los seculares, debemos estar más en la comunidad, con la gente, más allá de las estructuras eclesiales y en los hábitos. También debemos investigar de verdad los factores sociológicos que rodean a nuestras fraternidades y debemos invitar a nuestros hermanos y hermanas de las otras ramas a unirse a nosotros en encuentros y ministerios de fraternidad.



RENOVAR LA VIDA Y LA MISIÓN

CAPÍTULO DE LA CUSTODIA DE MARÍA, LA MADRE DE DIOS, INDIA

Los frailes de la Custodia de María, Madre de Dios, dependientes de la Provincia de Santo Tomás Apóstol en India, celebraron su Capítulo custodial del 21 al 25 de mayo de 2024 en Goa, India. Cuarenta y siete miembros del Capítulo, junto con el Definitorio provincial, se reunieron como una sola fraternidad para revisar, reflexionar y volver a centrarse en los elementos franciscanos de la vida y la misión como frailes. También eligieron un nuevo liderazgo para guiar a la Custodia hacia un futuro lleno de esperanza. Asistieron al Capítulo de la Custodia tanto frailes jóvenes como mayores, desde el más veterano, Fr. Richard D'Silva, de 91 años, hasta el más joven, Fr. Bhushan Minj, de 29, lo que pone de manifiesto la rica mezcla de sabiduría y energía juvenil de la Custodia.

Bajo el tema “Llevar las Llagas de Cristo Crucificado”, el Capítulo de la Custodia resonó con el 800 aniversario del don de los Estigmas a San Francisco de Asís. El Capítulo honró este centenario y se inspiró en este significativo encuentro y experiencia de San Francisco para profundizar en el espíritu de oración y devoción dentro de la Custodia. El mandato, aprobado por el Capítulo, hizo hincapié en la revitalización de su vida y misión, asegurándose de que se adhieren al espíritu de San Francisco de un modo que sigue siendo relevante y significativo hoy en día.

Fr. Xavier Durairaj, Ministro provincial, realizó la Visita a la Custodia, reuniéndose con los hermanos y las fraternidades.

Presentó un informe realista que destacaba la vitalidad dentro de la Custodia y subrayaba la necesidad de fortalecer su vida comunitaria. Propuso diversas vías y medios para vigorizar la misión de la Custodia. Junto con los informes de los secretariados, las comisiones y las fraternidades, los hermanos pudieron revisar sus actividades y entablar debates constructivos y positivos, estableciendo un camino para el crecimiento y el desarrollo.

Goa, sede de dos Provincias OFM portuguesas (1500-1835), ocupa un lugar especial en el corazón de los franciscanos de la India. Celebrar el Capítulo Custodial en esta ciudad histórica evoca el celo misionero de los frailes del pasado, sirviendo de inspiración a los frailes de hoy. El nuevo consejo elegido, integrado por Fr. Santosh Ekka como >>



Custodio y Fr. Jose Pallimattom, Fr. Arvind Kerketta, Fr. Salvador D' Souza y Fr. Anil Xalxo promete dirigir la Custodia fortaleciendo y consolidando sus presencias existentes y responder a nuevas vías de misiones tanto en la India como en el extranjero.

Dirigiéndose a los Hermanos de la Custodia, Fr. Santosh Ekka ha subrayado el aspecto del servicio como marca del liderazgo y ha pedido a los Hermanos su colaboración fraterna para conducir a la Custodia Dependiente de María Madre de Dios hacia una Entidad autónoma en un futuro próximo.

ENCUENTROS DE HERMANOS LAICOS

CONFERENCIA FRANCISCANA SANTA MARÍA DE GUADALUPE

Del 21 al 23 de mayo, en Teolcelo, Veracruz (México), se llevó a cabo el Encuentro Interprovincial de San Pascual Bailón en el que Hermanos Religiosos de las seis provincias que integran la Conferencia de Santa María de Guadalupe, se reunieron para formarse, compartir experiencias y convivir. Cerca de 70 Hermanos reflexionaron acerca de la configuración cristológica de San Francisco a partir de los estigmas, la misión del hermano religioso hoy, la espiritualidad de San Pascual Bailón y sobre la figura de Fray Pedro de Gante. Este encuentro se realizó dentro del marco celebrativo por los 500 años de la Llegada del Evangelio y de los Frailes Franciscanos a México y de los 800 años de la Impresión de las llagas a Ntro. Padre San Francisco.



pensamientos e ideas sobre la Formación y, finalmente, en cuestiones de ministerio pastoral y evangelización. A lo largo de la semana, Fr. David Leary facilitó el proceso de escucha profunda mutua, articulación honesta de experiencias y puntos de vista, asegurándose de que todas las voces de la sala fuesen escuchadas.

De la riqueza de los debates surgieron varias recomendaciones para su consideración en el Encuentro Internacional, que giran en torno a la estructura y el proceso de la formación inicial y permanente, que es esencialmente franciscana, pero también humana en sus aspectos psicológicos y profesionales. Las recomendaciones también expresaban la necesidad apremiante de un discernimiento intencional de la vocación de los hermanos laicos y del acompañamiento adecuado por parte de los formadores y los responsables de las Entidades. Para equilibrar el trabajo serio, el organizador del evento, Fr. Vernon Chua, se aseguró de que también hubiera actividades recreativas, como visitar las distintas comunidades de Singapur y también recorrer algunas de las atracciones locales, como Gardens by the Bay, sin olvidar disfrutar de una suntuosa cena de mariscos junto a la playa, ¡completada con la degustación del famoso Singapur Chilli Crab! En conjunto, los participantes sintieron sinceramente que habían tenido una semana llena de fructíferos debates y una experiencia fraterna vivificante.

CONFERENCIA DE ASIA MERIDIONAL, AUSTRALIA Y OCEANÍA (SAAOC)

“Renovar nuestra visión común como Hermanos Laicos en un mundo fracturado: Franciscanos Contemplativos Formados para el Ministerio Pastoral y la Evangelización” es el tema que han discernido y orientado los 15 hermanos laicos de la Conferencia de Asia Meridional, Australia y Oceanía (SAAOC) reunidos en la Casa La Salle de Singapur. Las Entidades representadas: Australia, India, Indonesia, Malasia-Singapur, Sri Lanka, Timor Oriental y Papúa Occidental. Fr. Massimo Fusarelli, Ministro general, escribió una carta muy alentadora a todos los reunidos, invitándoles a profundizar en su identidad de hermanos y menores y a ser también muy audaces para acoger de nuevo la plenitud de nuestra vocación. Los 3 días completos de presentación y puesta en común fraterna se centraron en la contemplación sobre la vida de los Hermanos Laicos;

[Descarga el documento final](#)



ENCUENTRO CONJUNTO JAPÓN - COREA

Del 6 al 9 de mayo se llevó a cabo en Nagasaki, Japón, el encuentro conjunto de los Definidores de Japón y Corea. Se discutió sobre la cooperación y colaboración entre japoneses y coreanos. Además, se presentó el Proyecto Internacional Nagasaki: los presentes conocieron la historia del martirio en Nagasaki y dedicaron tiempo a orar por las víctimas del bombardeo atómico.



CARTA DEL MINISTRO GENERAL CON MOTIVO DEL CENTENARIO

100 AÑOS DE LA MUERTE DEL VENERABLE FR. LINO DA PARMA

En el centenario de la muerte del Venerable Fr. Lino da Parma, el Ministro general OFM, Fr. Massimo Fusarelli, dirigió una carta a Fr. Enzo Maggioni, Ministro de la Provincia de San Antonio de los Hermanos Menores (Italia), a la Fraternidad del Convento de la SS. Annunziata de Parma y a todos los que participarán en las celebraciones para recordar al fraile declarado venerable por el Papa San Juan Pablo II en 1999.

“Sabemos que Alpinolo Ildebrando Umberto Maupas -escribe el Ministro-, más conocido como Padre Lino Maupas o simplemente Padre Lino (Split, 30 de agosto de 1866 - Parma, 14 de mayo de 1924), tuvo una trayectoria de vida compleja, que muestra su rica personalidad y ciertamente poco convencional. [...] El alma de este profundo movimiento interior era ciertamente para el P. Lino el amor a Cristo crucificado, reconocido, amado y servido en el último de los últimos. La prueba más grande es precisamente que ellos, los pobres, lo reconocieron. El féretro en el que se veló el cuerpo del P. Lino fue fabricado por los prisioneros que él acompañó. No hay más que agregar”. Llegado a Parma el 18 de junio de 1893, P. Lino permaneció allí el resto de su vida, ejerciendo su ministerio en la parroquia de la Anunciación,



cuidando a los pobres, a los que vivían al margen de la ley y a los huéspedes de la Cárcel y del Reformatorio de Menores. Murió delante la fábrica de pasta Barilla, mientras hacía todo lo posible para que contrataran a un joven. En sus bolsillos llevaba las cuentas del Rosario y unas migajas de pan.

Seguimos leyendo en la Carta: “El Padre Lino recuerda a nosotros, Hermanos Menores, que Jesucristo está en el centro de nuestras vidas. Y nos recuerda que nos empeñaríamos inútilmente en escrutar el rostro de Cristo si evitáramos la mirada de sus vicarios, que son los pobres. Ellos son la prueba de nuestra fe y de nuestro seguimiento de Cristo. [...] Que la hermosa celebración del

centenario de su muerte ayude a Parma, y no sólo a Parma, de recordar al P. Lino, de recoger su legado y de dejarnos animar por su espíritu evangélico”.

Del 11 al 19 de mayo, la ciudad de Parma celebró al P. Lino con una exposición fotográfica y otros eventos relacionados con el fraile que amó a Cristo y a los pobres.

[Lea la carta del Ministro general](#)

APROBADOS LOS VOTOS FAVORABLES PARA LA CANONIZACIÓN

BEATOS MÁRTIRES DE DAMASCO

El 23 de mayo de 2024, el Santo Padre Francisco recibió en audiencia al Cardenal Marcello Semeraro, Prefecto del Dicasterio para las Causas de los Santos, y aprobó los votos favorables de la Sesión Ordinaria de los Cardenales y Obispos Miembros de la Congregación relativos a la Canonización del Beato Emanuele Ruiz y de siete Compañeros de la Orden

de los Hermanos Menores, así como de los Beatos Francisco, Mooti y Rafael Massabki, fieles laicos maronitas, Mártires de Damasco en 1860. El acontecimiento del martirio de los once Beatos Mártires candidatos a la canonización se sitúa en el contexto de la persecución contra los cristianos que tuvo lugar en la ciudad de Damasco el 9 de julio de 1860 y >>

que causó miles de víctimas. Aquella misma noche, un comando de alborotadores, animados por un odio religioso profundamente arraigado, consiguió penetrar por una puerta oculta, indicada por un traidor, en el convento franciscano de San Pablo. Allí fueron bárbaramente masacrados ocho frailes menores -siete de nacionalidad española y uno de nacionalidad austriaca- y tres cristianos laicos maronitas, hermanos entre ellos. Fue claramente una muerte de mártires: de hecho, antes de infligir brutalmente los golpes mortales a las once víctimas, los atacantes les pidieron que renunciaran a la fe cristiana y abrazaran el Islam, invitación que rechazaron con decisión.

Para saber más: www.ofm.org



VENERABLE ENRICO MEDI APROBACIÓN DE DECRETO DE VIRTUDES



El 23 de mayo de 2024, el Santo Padre Francisco recibió en audiencia al Cardenal Marcello Semeraro, Prefecto del Dicasterio para las Causas de los Santos, y autorizó la promulgación del Decreto sobre las virtudes heroicas del Siervo de Dios Enrico Medi, laico y padre de familia, nacido en Porto

Recanati el 26 de abril de 1911 y fallecido en Roma el 26 de mayo de 1974. Hombre de esperanza y fe, de cultura y ciencia; esposo y padre ejemplar, profesor universitario y conferenciante estimado; político y administrador recto: éstos fueron algunos de los muchos rasgos que caracterizaron la vida y las actividades del Venerable Enrico Medi, cuyo heroico ejercicio de las virtudes cristianas es hoy reconocido por la Iglesia cincuenta años después de su muerte. Desde muy joven, el Siervo de Dios marcó su profesión de fe con radicalidad y coherencia, de modo que supo combinar la fidelidad a la doctrina católica con un profundo conocimiento de las humanidades y de su experiencia personal.

Con una vida de intensa oración, con la práctica de la comunión diaria, con la obediencia total a las autoridades eclesiásticas, con un silencioso y continuo apostolado de la caridad, realizó un camino de progresiva santificación personal que hizo de él un auténtico testigo del Evangelio. [...]

La Causa de Beatificación y Canonización del Venerable Enrico Medi fue confiada por la Diócesis de Senigallia al Rev. Fr. Luca M. De Rosa, OFM, Postulador general de la Orden de Hermanos Menores en 2006.

Para saber más: www.ofm.org

OFM
ORDO FRATRUM MINORUM

Director: Fr. Byron A. Chamann Anléu OFM
Traductor: Fr. Salvador Burgos León OFM

Curia General de los Frailes Menores

Via di S. Maria Mediatrix, 25 - Roma, Italia - comgen@ofm.org
www.ofm.org



@ofmorg



@fratrumminorum



@ofmdotorg



@ofmdotorg